
2012年底，大连本土话剧《这里有情况》来合肥演

出，两个80后小伙——龙准和海文初次相识，两个爱

好话剧的年轻人一拍即合，才让本是一片荒漠的合肥

本土民间话剧土地上，露出了一支嫩芽。时隔半年回

忆起那次看话剧，龙准说，“当时最低票价50块的票没

有了，就买了黄牛票。”

龙准和海文是方盒剧社的发起人，前者是在爱话

剧的孤单氛围里独自打转了三四年，后者是学网络工

程的，曾在安徽高校心理剧大赛上拿过第一名。事实

说明，科班出身与否说明不了任何问题。

在年轻的时候，就能和志同道合的人相遇，有可以

与之对话的人，真是人生一大幸事。这种幸运不单单

降临在龙准和海文身上。今年元月，可以说是方盒剧

社刚成立没多久，周京辉就得悉并加入了剧社。周京

辉是70后，在剧社像老大哥，一边忙于自己的本职工

作，一边筹划方盒的各项事务。

方盒剧社如今每个周末会在金寨路上的on the

way酒吧排练或演出，那是一间阁楼，多亏了酒吧老板

老鲍的无条件提供场地，让方盒有了据点，从最开始的

七八个人，到如今有100多人注册成为社员，并且在短

短半年内，排演了11部话剧，数量惊人，最长的一部《三

国》有四十多分钟。这11部剧中，只有两部剧是进行改

编的，其余全是原创。

今年4月14日，剧社在on the way首次对外公

演，共演出5部剧，紧接着6月10日，剧社又在肥东为

民学校，为学生们举行了一次公益性演出。创作力井

喷，并不会导致在质量上有所制约，因为方盒剧社由兴

趣集结而成，剧本由成员自主创作而成，不受任何束

缚，剧社没有创作计划，如果你有创作欲望，就写，而不

是命题式作文。

写好的本子会被拿来共同讨论，然后选择合适的演

员进行排练。目前为止，龙准说，还没有哪部本子被毙

掉，或许以后也很少，因为创作的激情需要鼓励，“第一

部不好，或许他的下一个本子会好，如果第一部本子就

被否认，很难说他以后会不会再写”，“当然好的本子好

的剧，不排除以后会再演”，周京辉补充说。

目前，剧社在创作方面没有太大困难，毕竟这是一

个刚起步、有活力的创作团体。在选择题材方面，同样

没有制约，“没有说哪方面的题材不拍，本子写出来，大

家心中会有一个标准。”

对于年轻的剧社来说，最现实的困难莫过于资

金。说起短期的愿望，就如同伍尔夫渴望一个可供写

作的“一间自己的房子”，方盒剧社也希望有一间固定

的场地，“一个小剧场，可以坐一两百个人，可以定期演

出。目前的资金都是大家凑的，但一切都在进展之

中。”周京辉说，对于演出场地，剧社目前也在寻求各方

合作。

让自己的作品被更多的人看到，自然是每个创作

者希望的，方盒剧社目前也在着手准备一次商业演

出。能够进行商演，是一个剧社成长的必经之路，商业

性运作也是话剧产业合理完善、走上正轨的特征。

在合肥，完全由民间自发成立的话剧团体，方盒剧社

毋庸置疑是第一个。说到话剧的氛围，龙准说在别的城

市有很多民间团体，“北京、上海有很多民营话剧团体，甚

至连南京、武汉、杭州、南昌也有不少。相比之上，合肥确

实落后不少。但从现在开始，也许一切都将不一样了。”

采访最后，我让龙准写下剧社骨干成员的名字。

他写下，周京辉、干云凯、詹龙准、鲁海文、赵国栋、干

操、耿昌蓉。在这里我一一将他们写下，是因为这些带

着梦想的名字是闪光的。方盒剧社是一个开始，或许

若干年之后，合肥的话剧演出市场也会像北京、上海一

样火爆。 孙婷/文

2013年6月28日 星期五
星级编辑孙婷 | 美编童珂 | 组版崔琛 | 校对刘洁

尚品志 A03SHANG PIN ZHI


